
 
 

 

COMISSÃO DE ECONOMIA, INOVAÇÃO, OBRAS PÚBLICAS E HABITAÇÃO 

 

RELATÓRIO DE AUDIÇÃO DE PETICIONÁRIOS 

PETIÇÃO N.º 172/XIV/2.ª 

 

XIV LEGISLATURA 

2.ª Sessão Legislativa 

 

Dia: 17 de fevereiro de 2021 

Hora: 16.30 

Sala: 2, com inclusão de videoconferência 

 

Entidade: 1.º Peticionário da Petição n.º 09/XVI/1.ª [Rui Fernando Fonseca Oliveira], 

Jorge Pinto Paiva, Óscar Teixeira, Comendador Manuel dos Santos Gomes. 

 

 

 

Assunto: “Ligação de Fajões (Oliveira de Azeméis) à EN326 - FEIRA (A32/IC2)” 

 

Deputados presentes: Deputados Bruno Dias (PCP), relator, Hugo Oliveira (PS), Helga 

Correira (PSD), Márcia Passos (PSD), Isabel Pires (BE) e António Filipe (PCP). 

 

O Deputado Relator Bruno Dias (PCP) iniciou a audição de Peticionários informando, os 

demais, do carater facultativo de promoção da audição e informou que a Comissão irá 

solicitar esclarecimentos, sobre a matéria em apreço, ao Ministério das Infraestruturas 

e da Habitação, às autarquias locais e às juntas de freguesia.  

 

Preocupações expressas: Os peticionários começaram por agradecer a recepção 

prestada pela A.R. acerca da Petição apresentada, assim como informaram que a 

delegação era constituída pelo Senhor Rui Oliveira, pelo Senhor Jorge Pinto Paiva, pelo 

Senhor Óscar Teixeira e pelo Comendador Manuel dos Santos Gomes. 

O Peticionário Rui Fonseca referiu ser habitante do concelho de Oliveira de Azeméis, 

realçou a necessidade de criação de uma ligação de nível em Fajões. Sublinhou que as 

populações do nordeste do Distrito de Aveiro, nomeadamente dos concelhos de 

Arouca e Oliveira de Azeméis, necessitam de um acesso rodoviário rápido a Santa 

Maria da Feira, por aí se encontrarem localizados o Hospital S. Sebastião e o nó de 

ligação à A1. Observou que a Petição vai ao encontro das populações de cinco 

freguesias, duas do concelho de Oliveira Azeméis e três do concelho de Arouca. 

Demonstrou satisfação pela execução do troço rodoviário Trecho 1/Feira (A32/IC2) 

/Escariz, porém considerou estar inconformado com a não concretização de uma 
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ligação de nível de Fajões (Oliveira de Azeméis) à EN326 - FEIRA (A32/IC2). Explicou 

que a ligação proposta contribuirá para o desenvolvimento do concelho de Oliveira de 

Azeméis e dará resposta à crescente desertificação das freguesias de Escariz, Cesar, 

Fajões, Fermedo e São Miguel do Mato. Acrescentou que as vias estruturantes são o 

primeiro passo para a criação de emprego, fixar jovens e potenciar empresas. Fez 

menção que o nó proposto facilitará o trabalho prestado pela Associação Humanitária 

dos Bombeiros Voluntários de Fajões, que desenvolve a atividade em cinco freguesias 

do concelho de Oliveira de Azeméis e três freguesias do concelho de Arouca, 

totalizando 14.000 habitantes, e consequentemente para o suporte de vida das 

populações abrangidas pelo auxílio e socorro dos bombeiros e transporte das mesmas 

para o Hospital S. Sebastião, em Santa Maria da Feira. Também denotou ter 

conhecimento de reuniões entre os municípios de Oliveira de Azeméis, Arouca e Santa 

Maria da Feira, porém as legitimas aspirações das populações na criação de um nó de 

acesso não foram materializadas. Por fim, no seu entender considera ser tecnicamente 

possível a criação de uma ligação a baixo custo. 

De seguida, o Peticionário Óscar Teixeira, presidente da Junta de Freguesia de Fajões, 

referiu que no passado ocorreu uma proposta no sentido de contemplar uma ligação a 

Fajões. Observou que após avaliação com o Presidente da Câmara e com o Ministro 

das Infraestruturas foi, em alternativa, sugerido uma ligação em Romariz, por se 

considerar mais simples e sem necessidade de expropriações. Salientou que a última 

proposta servirá de igual modo a população, os bombeiros e as forças de segurança. 

Igualmente, o Peticionário Jorge Pinto Paiva, eleito local, passou a descrever a 

evolução do desenvolvimento das infraestruturas rodoviárias locais, nesse sentido, 

observou que, desde 1986, iniciaram as tentativas para pôr em curso a ligação em 

apreço. Referiu que a atual situação rodoviária implica uma confluência de tráfego, na 

freguesia, oriunda desde Castelo de Paiva a Arouca. Explicou que em 2015 foi recebido 

um pedido de estudo de impacto ambiental para a construção de uma outra variante 

que, entretanto, já se encontra em funcionamento, e em resposta à solicitação foi 

desencadeado um estudo para propor uma ligação de Fajões (Oliveira de Azeméis) à 

EN326 - FEIRA (A32/IC2). Reafirmou a pretensão, em nome da população, da 

construção da ligação que irá servir as freguesias de Fajões, de Cesar, de Escariz, de 

Fermedo, de São Miguel do Mato e de Romariz. 

Por último, o Peticionário Comendador José Manuel Gomes, na qualidade de 

Presidente da Assembleia Geral dos Bombeiros de Fajões, explicou que a concretização 

da variante proposta de Escariz à A32 permitirá a circulação em cerca de três minutos, 

pelo contrário recorrendo às atuais estradas o percurso realiza-se numa duração entre 

15 a 20 minutos. Considerou que a materialização da pretensão explanada poderá 

contribuir para um socorro mais rápido da população. Observou que o Plano de 

Recuperação e Resiliência poderia aportar verbas para a concretização da referida 

obra.  
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Usou da palavra o Senhor Deputado Hugo Oliveira (PS), que, após cumprimentar os 

peticionários, referiu que o GP PS já tinha conhecimento das preocupações expostas, 

bem como as considerou pertinentes. Por fim, fez constar que o GP PS acompanhará a 

tramitação da Petição com toda a responsabilidade e acrescido respeito.  

Por sua vez, a Senhora Deputada Helga Correia (PSD), após cumprimentar com regozijo 

os peticionários seus conterrâneos, agradeceu-lhes pela exposição e pelo exercício de 

um direito de cidadania. Destacou que a ligação rodoviária em discussão é ansiada 

pela população há vários anos. Ficou patente na apresentação os anseios da população 

- uma vida pode perder-se num minuto, e um minuto numa ambulância é uma 

eternidade. Deu nota que, como Deputada, já colocou a matéria em questão ao 

Ministro das Infraestruturas e Habitação. Solicitou a disponibilização, por parte dos 

Peticionários, das diligências já realizadas junto das autarquias, das juntas de freguesia 

e da tutela.  

 

Por parte da Deputada Isabel Pires (BE), após cumprimentar os peticionários pela 

pertinência da petição, congratulou o trabalho apresentado, nomeadamente as 

propostas concretas para a resolução dos problemas identificados. Considerou que o 

tema em questão se foca em prioridades de investimento público no que se refere à 

mobilidade e às acessibilidades. Mencionou que as opções de investimento, facilitam o 

dia a dia das comunidades em caso de concretização, ou prejudicam, em situação de 

ausência, a vida da população e o funcionamento das instituições, como o caso das 

forças de segurança e dos bombeiros. Observou que a definição das prioridades de 

investimento tem implicações na coesão territorial, assim considerou que certas 

localidades e regiões têm vindo a ser prejudicadas, o que se traduz em impactos 

negativos no desenvolvimento económico e social local.  Por fim deu nota que o GP BE 

está solidário com as aspirações apresentadas pelos Peticionários. 

 

Por último, o Deputado António Filipe (PCP) cumprimentou os Peticionários, afirmou 

que por parte do GP PCP ocorrerá o melhor acompanhamento da iniciativa.  Salientou 

a relevância da presente audição de Peticionários, e o contato direto com as razões 

que fundamentam a Petição. Manifestou disponibilidade para acompanhar este 

processo, assim como corresponder, da melhor forma possível, à concretização dos 

anseios manifestados pelos Peticionários. 

 

Tornaram a usar da palavra os peticionários, o Senhor Presidente de Junta de 

Freguesia de Fajões, Óscar Teixeira, agradeceu o apoio evidenciado pelos Partidos 

presentes. De seguida, o Senhor Jorge Pinto Paiva ficou sensibilizado com a exposição 

dos GP, deu conta que a situação se arrasta há vários anos. Fez referência ao empenho 

das Câmaras Municipais no ocorrido momento de discussão do impacto ambiental, 
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contudo devido a diversas vicissitudes não se materializou o aspirado projeto. 

Culminou solicitando o esforço, para a concretização do investimento, por parte dos 

Presidentes de Câmaras Municipais de Oliveira de Azeméis e de Arouca, do Presidente 

de Junta de Freguesia de Fajões e do Ministro das Infraestruturas e da Habitação.  O 

Peticionário Comendador José Manuel Gomes reiterou que o investimento proposto é 

uma aspiração de longa data das freguesias, referiu que desde 1985 se discute a 

criação de uma variante para Arouca. Solicitou empenho, por parte da Comissão, na 

resolução do problema. Salientou que o hospital mais próximo de Fajões é o Hospital 

de Santa Maria da Feira, e que atualmente o trajeto pode demorar entre vinte a trinta 

minutos. Nesse sentido, considerou que valor da vida é imaterial, sendo o 

investimento fundamental para o assegurar da qualidade de vida da população. 

Observou que com vontade, empenhamento e determinação, incluindo o apoio da 

Comissão, será possível concretizar o projeto. Afirmou que o projeto beneficia as 

populações, os bombeiros e as forças de segurança, dando nota da dispersão 

populacional num território com diversas manchas de floresta. Por fim, agradeceu aos 

Deputados por ouvirem as ambições e as dificuldades enfrentadas pela população 

local. 

 

Finalmente, o relator agradeceu aos peticionários, solicitou aos mesmos que façam 

chegar a documentação considerada útil e pertinente para anexar ao relatório, bem 

como dos trâmites subsequentes na apreciação da petição. 

 

 

Palácio de São Bento, em 26 de fevereiro de 2021 

 

O Assessor da Comissão 

 

 

(Luís Marques) 

 

 


